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ГАЙДАРОВСКИЙ ФОРУМ СТАЛ РЕКОРДНЫМ ПО ЧИСЛУ 

УЧАСТНИКОВ И СФОКУСИРОВАЛСЯ НА СОЦИАЛЬНОЙ ТЕМЕ 

Гайдаровский форум 2018 года, который традиционно открывает сезон 

дискуссий на экономические темы, в этом году значительно отличался от 

всех предыдущих: с 16 по 18 января на форуме в значительной степени 

обсуждались вопросы не экономической повестки дня, а социально-

гуманитарной и общественной. 

Кроме того, девятый Гайдаровский форум стал рекордным по 

количеству участников, собрав 15,4 тыс. человек, пишет ТАСС. По данным 

организаторов, это почти в 1,5 раза больше, чем год назад. За три дня форума 

было выпито семь тонн воды и съедено семь тонн еды, силы участников 

поддержали около 20 тыс. порций кофе, 15 тыс. порций чая, 15 тыс. 

пирожков и 20 тыс. бутербродов. 

По словам ректора РАНХиГС Владимира Мау, ключевыми 

выступлениями на форуме стали: речь премьер-министра РФ Дмитрия 

Медведева, который осветил гуманитарно-политические аспекты развития 

экономики и ее цифровизации, налоговая сессия, где глава комитета по 

бюджету и налогам Госдумы Андрей Макаров изложил концепцию развития 

налоговой системы, а также обсуждение бюджетной политики, где 

выступали глава Счетной палаты Татьяна Голикова и министр финансов РФ 

Антон Силуанов. 

На сессиях и дискуссионных площадках выступили 650 спикеров, в 

том числе 120 иностранных. При этом, по оценке организаторов, 

количество иностранных докладчиков увеличилось на 30 человек по 

сравнению с прошлым годом. Как заявил Мау, в этом году было решено 

отойти от традиционных, так называемых "давосских панелей", когда пять - 

шесть ключевых спикеров обсуждают какую-то основную тему. 

В первый день Гайдаровского форума дискуссионную площадку 

посетил премьер-министр РФ Дмитрий Медведев, где выступил с речью, в 

которой заявил, что считает удовлетворенность людей своей жизнью одним 

из важных показателей развития экономики. 

"Конечно, такие ключевые параметры, как, скажем, динамика ВВП, по-

прежнему, важны, - отметил он на пленарной дискуссии Гайдаровского 

форума. - Но для полноты экономической картины их должны дополнять 

другие показатели, которые оценивают, например, неравномерность 

перераспределения благ, или уровень удовлетворенности людей жизнью, 

окружающей средой, услугами, своими перспективами". 

Кроме того премьер добавил, что необходимо изменить отношение 

государства к системе образования и здравоохранения, в том числе в плане 

увеличения доходов преподавателей и врачей. Он отметил, что 

персонализация затронула не только массовое производство, но и 
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социальную сферу. "И уже сегодня мы должны ставить задачу по изменению 

отношения к системе здравоохранения и образования, по повышению 

квалификации, по увеличению доходов тех, кто работает в этих сферах. 

Потому как врачи и преподаватели - это ключевые группы, которые и 

определяют будущее любой страны", - подчеркнул Медведев 

("Гайдаровский форум стал рекордным по числу участников и 

сфокусировался на социальной теме"). 

Для премьера не вызывает никаких сомнений, что в центре любого 

экономического процесса стоит человек, сообщила "Российская газета". 

Персонализация продукции уже затронула даже массовое серийное 

производство. Тем более к конкретному человеку привязаны такие сферы 

жизни, как здравоохранение и образование. "Уже сейчас понятно, что 

образование будущего будет системой, которая опирается на 

персонализированную образовательную траекторию с открытыми 

образовательными ресурсами и новыми подходами к результатам обучения. 

Да и учить, наверно, нужно будет другому", - предположил Медведев. 

"И уже сегодня мы должны ставить задачу по изменению отношения 

к системе здравоохранения и образования, по повышению квалификации, 

по увеличению доходов тех, кто работает в этих сферах, потому как врачи, 

преподаватели - это ключевые группы, которые определяют будущее 

любой страны", - уверен глава кабинета министров. 

Второй момент нового технологического уклада - повышение цены и 

ценности интеллектуального капитала, который начинает играть все 

большую роль в глобальной конкуренции. 

"В этих условиях именно человек становится главной ценностью и 

главным ориентиром при принятии управленческих решений. В России это 

происходит при разработке любых программ развития", - заверил премьер. 

По его мнению, интеллект - это особый ресурс, его ведущая роль в 

современной экономике существенно влияет на рыночный ландшафт. 

Этого ресурса много не бывает, поскольку он генерирует и новые сферы 

деятельности, и новые возможности развития. Свойства этого ресурса 

такие, что избыток вообще не приводит к какому-либо падению цен на 

него. 

Человеческий фактор становится значимым для цельного понимания 

ситуации в экономике страны. Уже недостаточно сухих статистических 

данных. "Для полноты экономической картины их должны дополнять 

другие показатели, которые оценивают, например, неравномерность 

распределения благ или уровень удовлетворенности людей жизнью, 

окружающей средой, услугами, своими перспективами", - считает премьер 

("Интеллект в цене"). 

Обсуждение социальной сферы в экономике прослеживалось на 

протяжении всего форума, перейдя в особенно активную фазу после 

предложения главы Счетной палаты РФ Татьяны Голиковой объединить 

государственные внебюджетные фонды, в частности Пенсионный фонд 

http://tass.ru/ekonomika/4884668
http://tass.ru/ekonomika/4884668
https://rg.ru/2018/01/16/medvedev-rasskazal-o-budushchem-obrazovaniia-i-zdravoohraneniia.html
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России, Фонд социального страхования и Фонд обязательного медицинского 

страхования в единый государственный внебюджетный фонд. По ее мнению, 

это позволило бы построить управление принципиально новым социальным 

страховым фондом по принципу социального партнерства, повысить 

прозрачность его деятельности и обеспечить высокий уровень доверия со 

стороны населения. 

По данным Счётной палаты, в государственных внебюджетных фондах 

работает 162,8 тыс. человек. Расходы на их содержание сегодня составляют 

143,8 млрд рублей, которые полностью обеспечиваются за счёт тех 

страховых взносов, которые собираются в бюджеты этих фондов. 

Создание же единой информационной системы будет тем более 

разумным после того, как администрирование страховых взносов было 

передано Федеральной налоговой службе, указала Татьяна Голикова. 

Такая реформа должна "исключить необходимость создания 

параллельных информационных систем всеми этими тремя 

государственными внебюджетными фондами", подчеркнула она. 

"По опыту большинства аналогичных институтов, объединённый фонд 

обязательного социального страхования должен представлять собой 

уникальную управленческую структуру, находящуюся не в государственной, 

а публичной собственности", - приводит слова главы Счётной палаты ИА 

REGNUM ("Голикова предложила объединить государственные 

внебюджетные фонды"). 

В своем выступлении Татьяна Голикова коснулась также других 

вопросов эффективности расходов на систему госуправления, пишет 

"Российская газета". Так, она в очередной раз подвергла сомнению 

целесообразность существования федеральных агентств как отдельных 

ведомств. По предложению Счетной палаты, агентства с подведомственной 

им сетью территориальных органов могут быть включены в состав 

министерств как структурные подразделения либо вообще стать 

самостоятельными министерствами или комитетами. Агентства же, не 

имеющие территориальных органов, могут быть преобразованы в казенные 

учреждения, подведомственные министерствам. 

Кроме того, в Счетной палате считают фактически 

разбалансированной систему оплаты труда чиновников. По словам 

Голиковой, в последние годы отмечается существенная диспропорция в 

оплате труда государственных гражданских служащих. По ее оценке, у 

чиновников одинаковой категории зарплата может различаться в два-три 

раза. Также в 2016 году численность гражданских государственных 

служащих удалось снизить до уровня 2012 года, однако этот процесс 

затронул исключительно низовое звено управления и привел к дисбалансу 

иерархии должностей, отметила глава Счетной палаты. 

"Нам кажется, что необходимо все-таки менять структуру денежного 

содержания посредством увеличения в его составе доли гарантированных 

выплат и установления четкой взаимосвязи стимулирующих выплат с 

https://regnum.ru/news/2368050.html
https://regnum.ru/news/2368050.html
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показателями эффективности и результативности деятельности 

государственных гражданских служащих", - заявила Голикова. По ее 

мнению, это может повысить привлекательность гражданской госслужбы и 

поощрить материально наиболее эффективных работников. Но такой 

механизм будет работать только при условии совершенствования института 

аттестации государственных гражданских служащих, уточнила глава 

Счетной палаты ("Системный подход"). 

Минфин занимается подготовкой различных вариантов перенастройки 

налоговой системы, сообщил глава ведомства Антон Силуанов в кулуарах 

Гайдаровского форума, пишет "Коммерсант". Министр уточнил, что 

изменения в налоговой системе не приведут к увеличению нагрузки на 

бизнес. По словам Силуанова, перенастройка системы предполагает, в 

частности, сбалансированное распределение льгот. "Чтобы не было такого, 

когда люди с большим достатком пользуются преференциальными режимами 

в условиях, когда люди с небольшими доходами не получают доступа к тем 

или иным льготам",— отметил глава Минфина. 

Вице-премьер Ольга Голодец рассказала, что правительство в 

ближайшее время определится по налоговым льготам для граждан с низким 

уровнем дохода. "Мы постоянно это обсуждаем и понимаем, что на 

сегодняшний день, к сожалению, в нашей стране сложилась ситуация, когда 

налоги являются регрессивными... Сегодня речь идет о той части населения, 

которая нуждается в поддержке со стороны государства, и мы обсуждаем 

разные варианты этой помощи",— цитирует издание Голодец 

("Правительство готовит налоговые льготы для малоимущих"). 

 

СМИ СООБЩИЛИ О ПРОГРАММЕ НОВОЙ БЮДЖЕТНОЙ 

ПОЛИТИКИ 

В администрации президента и правительстве по просьбе главы 

государства Владимира Путина прорабатывают возможности увеличения 

расходов бюджета на образование, здравоохранение и инфраструктуру в 

бюджетной политике. Об этом сообщает газета "Ведомости". 

Поддерживают идею, в частности, помощник президента Андрей 

Белоусов, а также председатель ЦБ Эльвира Набиуллина, но последняя – при 

условии структурной реформы, отмечают собеседники газеты. Есть 

понимание, что расходы на человеческий капитал и инфраструктуру нужно 

увеличивать, говорит чиновник: "Главный вопрос – где деньги? Без них это 

просто лозунги". Обсуждаются варианты: сокращение части расходов, 

увеличение налогов, смягчение бюджетной политики. 

Идею бюджетного маневра отстаивает председатель Центра 

стратегических разработок Алексей Кудрин, который готовит новую 

программу реформ по поручению Путина. ЦСР предлагает к 2024 г. 

постепенно увеличить расходы государства: на образование – на 0,8% ВВП, 

на здравоохранение – на 0,7% и на инфраструктуру – на 0,8% по сравнению с 

2017 г. 

https://rg.ru/2018/01/16/pensionnyj-fond-predlozhili-obedinist-s-fondami-strahovaniia.html
https://www.kommersant.ru/doc/3521492
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Сокращать расходы на оборону по сравнению с действующим 

бюджетом не предлагается. Зато предполагается сократить расходы на 

правоохранительные органы и на контрольно-ревизионный аппарат. Оба 

сектора раздуты, их оптимизация может сократить расходы в пределах 1% 

ВВП, говорит участник совещаний. Маневр планируется начать в 2018 г. 

Кроме перераспределения денег в бюджете чиновники и эксперты 

обсуждают и другие источники финансирования. Кудрин предлагал смягчить 

бюджетное правило. Сейчас нефтегазовые доходы, которые правительство 

может тратить в 2018–2020 гг., рассчитываются исходя из $40 за баррель 

нефти Urals в ценах 2017 г., Кудрин считает, что можно увеличить цену 

отсечения до $45. Это обеспечит дополнительные средства в пределах 1% 

ВВП. Против смягчения правила выступают Минфин и Минэкономразвития, 

пишет газета. 

В Минфине полагают, что ресурсы на здравоохранение и образование 

можно мобилизовать в бюджет за счет обеления экономики и увеличения 

адресности социальной поддержки. В Минэкономразвития тоже считают 

обеление одним из ключевых источников средств, однако указывают еще и 

на необходимость  структурных реформ, которые ускорят рост ВВП и 

дополнительных доходов бюджета. 

Обсуждается и повышение налогов, например НДФЛ и акцизов на 

предметы роскоши, пишет газета со ссылкой на участников совещаний. А 

также софинансирование населением медицинских услуг – о такой 

возможности в прошлом году говорил и Путин. Еще один источник денег для 

маневра – повышение пенсионного возраста. Эти средства нужно направить 

на здравоохранение, поскольку пожилые люди – главные потребители 

медуслуг, утверждает директор Независимого института социальной 

политики Высшей школы экономики Лилия Овчарова: повысить доступность 

и качество услуг в первичном поликлиническом звене, инвестировать в 

высокотехнологичную медицину ("Новый президентский срок Путина 

может начаться с бюджетного маневра"). 

Помощник президента Андрей Белоусов рассказал о близости позиций 

Кремля и Аналитического центра (ЦСР) бывшего министра финансов 

Алексея Кудрина по вопросу сокращения некоторых расходов бюджета, 

пишет "РБК". 

Администрация президента рассматривает различные варианты 

бюджетного маневра, но уже сейчас можно сказать, что расходы на 

социальную сферу и инфраструктуру необходимо увеличивать. Об этом 

заявил помощник президента Андрей Белоусов. 

По словам чиновника, "некоторые расходы, по крайней мере по доле 

ВВП, будут сокращаться". "Мы считаем, что расчеты, которые делались и в 

ЦСР [Центр стратегических разработок], и в администрации, они близки", — 

подчеркнул Белоусов. 

Расчеты показывают, что увеличение расходов "на все чувствительные 

позиции (прежде всего образование, здравоохранение и инфраструктура)" 

https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/01/15/747720-srok-s-byudzhetnogo-manevra
https://www.vedomosti.ru/economics/articles/2018/01/15/747720-srok-s-byudzhetnogo-manevra
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обойдется примерно в 1,5–2% ВВП, настолько вырастет доля этих расходов в 

ВВП по консолидированному бюджету. Соответственно, повышение 

расходов может произойти "за счет относительного сокращения других 

расходов, за счет оптимизации налогов", пояснил Белоусов. Он отметил, что 

решений пока нет, но есть "разные варианты" ("Белоусов заявил о близости 

расчетов Кремля и Центра Кудрина по бюджету"). 

Однако первый зампредседателя правительства Игорь Шувалов назвал 

слухами информацию о возможности введения прогрессивной шкалы НДФЛ, 

пишет "Коммерсант". Об этом вице-премьер заявил журналистам в кулуарах 

Гайдаровского форума. 

Министр финансов Антон Силуанов также сказал, что не поддерживает 

идею возможного повышения подоходного налога. Как пояснил глава 

Минфина, существующий налог продемонстрировал свою устойчивость и 

стабильность ("Шувалов назвал слухами возможность введения 

прогрессивной шкалы НДФЛ"). 

Глава Счетной палаты Татьяна Голикова считает, что бюджетный 

маневр в пользу образования и медицины невозможен без оценки 

эффективности текущих расходов и источников его финансирования. Об 

этом она заявила в интервью ТАСС в кулуарах Гайдаровского форума. 

"Я о бюджетном маневре в том виде, в котором он был изложен в 

средствах массовой информации, слышу, с одной стороны, не впервые, с 

другой стороны - в такой постановке впервые. Нужно увеличить расходы на 

здравоохранение, образование, но никто не говорит - за счет какого 

источника это должно быть осуществлено", - отмечает Голикова. 

Глава Счетной палаты отметила, что, судя по появляющейся 

информации, для маневра рассматривается "только федеральный бюджет, 

что тоже выглядит очень странно, потому что федеральный бюджет - это 

только высшее образование, финансирование по полномочиям, а 

здравоохранение - это вообще только федеральные учреждения". 

"Основная система здравоохранения сосредоточена сегодня даже не в 

бюджетах регионах, а в бюджете Фонда обязательного медицинского 

страхования. Поэтому я не очень понимаю, что это за маневр, и в пользу 

какого образования, и в пользу какого здравоохранения. То есть общие слова, 

они в общем ничего не дают, и ни на какую конкретику не отвечают", - 

сказала Голикова. 

При этом она подчеркнула, что, по ее мнению, надо смещать акцент на 

финансирование здравоохранения и образования. 

"Но, в любом случае, сначала нужно оценить то, где мы находимся, и 

насколько эффективно мы используем тот ресурс, которым располагаем. Я 

сегодня специально приводила в пример тему высшего образования и того, 

как формируется в высшем образовании стоимость услуг. И там очень много 

пробелов, там достаточное количество неэффективных расходов, там есть о 

чем поговорить", - отметила глава Счетной палаты. 

https://www.rbc.ru/economics/16/01/2018/5a5db9c69a7947a9d2489c44
https://www.rbc.ru/economics/16/01/2018/5a5db9c69a7947a9d2489c44
https://www.kommersant.ru/doc/3521448
https://www.kommersant.ru/doc/3521448
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В то же время, по ее словам, среднее специальное образование, которое 

сегодня финансируется из регионов, и которое призвано обеспечивать 

экономику в том числе рабочими кадрами, находится в достаточно загнанном 

состоянии как с точки зрения самой базы, так и с точки зрения подготовки 

высококвалифицированных специалистов тех или иных рабочих профессий 

("Голикова: бюджетный маневр требует определения его целей и 

источников финансирования"). 

 

СКВОРЦОВА РАССКАЗАЛА О  ПРИОРИТЕТАХ 

ЗДРАВООХРАНЕНИЯ В 2018 ГОДУ 

Проект по мониторингу состояния здоровья пациентов из групп риска, 

страдающих диабетом, артериальной гипертензией, а также имеющих 

некоторые другие заболевания, будет запущен в России в 2019 году, 

сообщила министр здравоохранения России Вероника Скворцова в ходе 

выступления на Гайдаровском форуме. 

С одной стороны, это способ отслеживания состояния больного с 

использованием телемедицинских технологий, с другой - возможность 

спасти жизнь в экстренной ситуации, сообщает ТАСС. Так называемая 

службы экстренного реагирования в регионах особенно актуальна для 

пациентов из групп риска по сердечно-сосудистым заболеваниям, в том 

числе для одиноких пожилых людей, на случай, если они окажутся в 

ситуации, когда не могут самостоятельно вызвать скорую помощь. 

Мониторинг персональных электронных устройств, позволяющих 

зафиксировать резкое изменение положения человека в пространстве или 

резкий скачок давления, может спасти жизнь. 

"У нас заканчиваются пилотные проекты по телемедицинскому 

мониторингу, дистанционному, состояния больных из групп риска. Прежде 

всего, это артериальная гипертония и сахарный диабет, но и ряд других 

групп", - добавила она ("С 2019 года в РФ запустят дистанционный 

мониторинг пациентов из групп риска"). 

Абсолютным приоритетом в этом году, по словам Скворцовой, станет 

борьба с онкологическими заболеваниями, пишет "Российская газета".  На 

этом направлении будут сконцентрированы дополнительные средства, в 

частности в области высокотехнологичной помощи пациентам. 

По ее словам, на онкологическую помощь, в частности по разделу 

"Химиотерапия", финансирование возрастет на 80 процентов по сравнению с 

прошлым годом, а на высокотехнологичную хирургическую помощь - на 60 

процентов. 

"В этом году на систему здравоохранения только в базовой программе 

обязательного медицинского страхования (ОМС) выделено на 333 миллиарда 

рублей больше, чем в прошлом, это плюс 21 процент", - отметила она 

("Скворцова назвала приоритет здравоохранения в 2018 году"). 

Именно с онкологического профиля уже в этом году может начать 

формироваться система помощи врачам в принятии решений, сказала 

http://tass.ru/ekonomika/4877801
http://tass.ru/ekonomika/4877801
http://tass.ru/obschestvo/4876329
http://tass.ru/obschestvo/4876329
https://rg.ru/2018/01/16/skvorcova-nazvala-glavnyj-prioritet-dlia-zdravoohraneniia-v-2018-godu.html
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министр здравоохранения России Вероника Скворцова журналистам в 

кулуарах Гайдаровского форума. 

Министр рассказала, что, например, собранные 13 тысяч 

компьютерных томограмм центрального рака легкого позволили системе 

различать ранние стадии заболевания лучше медиков. "Мы рассматриваем 

для себя много интересных проектов на развитие электронного 

здравоохранения, в том числе программа помощи принятия решений 

врачами, особенно для сложной диагностики заболеваний, скажем, 

онкологических заболеваний", — сказала Скворцова. 

Она отметила, что уже сейчас действует электронный рубрикатор, 

который содержит все протоколы лечения, но необходимо, чтобы рабочее 

место врача было устроено иначе. "Первая часть для любого онколога 

общая… как только становится ясным гистотип и генетический тип этой 

опухоли, открывается тот международный протокол, который должен быть", 

— сказала Скворцова. 

Она отметила, что в зависимости от разных типов опухолей должна 

автоматически определяться подходящая последовательность действий. 

"Когда эта система будет внедрена, а мы надеемся, что в этом году 

начнем ее формирование именно с онкологических заболеваний, тогда, по 

сути, мы уйдем от человеческого фактора", — считает министр. 

Она добавила, что компьютер не должен заменить врача, но должен 

ему помочь. "Первый будет онкологический профиль, и второй мы хотим 

включить неонатологию", — сказала Скворцова ("Скворцова рассказала о 

развитии системы помощи врачам в принятии решений"). 

 

ПОСЛЕ ЧП В ПЕРМИ И БУРЯТИИ ПЕРЕСМОТРЯТ ПРАВИЛА 

БЕЗОПАСНОСТИ В ШКОЛАХ 

Школы в ряде российских регионах планируют пересмотреть правила 

безопасности после инцидента с 15 пострадавшими в школе №127 Перми. В 

частности, усилить пропускной режим на ведомственных объектах и 

провести уроки бдительности и безопасности для школьников региона 

рекомендовал департамент образования и науки Тюменской области всем 

классным руководителям региона, пишет ТАСС. 

"Работников образовательных учреждений проинструктируют, как 

действовать в чрезвычайных и нестандартных ситуациях. В оперативном 

порядке будет проведена ревизия всех служб, обеспечивающих пропускной 

режим в учебных заведениях. Эксперты проверят исправность освещения и 

ограждений, примут дополнительные меры по запрету нахождения на 

территории школ посторонних лиц и въезда незнакомого автотранспорта", - 

пояснили в понедельник в пресс-службе департамента образования 

Тюменской области. 

Также планируют проверить школы Омской области на соблюдение 

мер безопасности для недопущения повторения пермской истории, сообщили 

в понедельник в минобразования региона. Глава Перми Дмитрий Самойлов 

https://ria.ru/society/20180116/1512687528.html
https://ria.ru/society/20180116/1512687528.html
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также поручил усилить меры безопасности во всех образовательных 

учреждениях города после инцидента ("Школы в регионах планируют 

пересмотреть правила безопасности после ЧП в Перми"). 

О необходимости  усиления мер безопасности в российских школах 

заявила вице-премьер Ольга Голодец.  По её словам первостепенной задачей 

на сегодняшний день является проведение тщательного расследования 

инцидента,  

"Будет полный разбор этого случая, и здесь мы попросим и 

гражданское сообщество, потому что с таким вопиющим инцидентом мы не 

сталкивались ни разу. Нужна серьезная работа, такого не должно 

повториться на российском пространстве", — приводит слова вице-премьера 

РИА Новости. 

Ольга Голодец подчеркнула, что результаты расследования должны 

обозначить уязвимости системы безопасности образовательных учреждений, 

что позволит устранить их в будущем. 

Росгвардия, в свою очередь, намерена провести проверку частных 

охранных предприятий, которые оказывают на договорной основе услуги по 

охране школ. 

Кроме того, структура определит наличие и исправность систем 

видеонаблюдения, кнопок тревожной сигнализации, сигналов оповещения и 

управления эвакуацией людей, а также уровень подготовленности 

охранников к действиям в экстренных ситуациях ("Голодец пообещала 

усилить меры безопасности в школах"). 

Как рассказала журналистам главный детский омбудсмен Анна 

Кузнецова, после расширенного заседания с представителями следственных 

органов, органов власти и сотрудниками школы, этой трагедии могло и не 

случиться, если бы вовремя поступил сигнал, вовремя отреагировали 

специалисты. "Еще в 2012 году ситуация с одним из молодых людей была 

критической настолько, что была изменена форма его обучения. Потом были 

и другие настораживающие сигналы, но школа на какое-то время просто 

изолировала ребенка. Когда отец перестал справляться с сыном 

самостоятельно и обратился в полицию, представители КДНиЗП просто 

решили отца же и призвать к ответу, наложив штраф. Налицо и 

непрофессионализм специалистов, и отсутствие коммуникации, и 

преемственности в работе ведомств, - приводит слова Кузнецовой 

"Российская газета".  

"Это весомая, но не единственная причина, приведшая к трагедии. В 

истинных мотивах подростков, совершивших преступление, еще предстоит 

разобраться полиции и прокуратуре. Считаю принципиально важным 

совершенствовать организацию воспитательного процесса, повышать 

воспитательную роль школы, - озвучивает свои предложения Анна 

Кузнецова. - Чем увлекаются школьники, за кем они идут, какими идеалами 

руководствуются? Вот на эти вопросы мы должны сегодня найти ответы". 

http://tass.ru/proisshestviya/4874694
http://tass.ru/proisshestviya/4874694
https://ria.ru/incidents/20180115/1512660065.html
https://ria.ru/incidents/20180115/1512660065.html
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Немало вопросов вызывает и профессионализм людей, работающих с 

детьми. О необходимости повышения квалификации педагогов, психологов, 

социальных работников говорят уже все на самых разных уровнях, но 

запустить маховик перемен пока не удается. 

Обратила внимание Анна Кузнецова и на вопросы безопасности и 

охраны школы. Часто детские учреждения охраняют женщины, которые 

только проверяют пропуска. После таких трагедий предложение установить 

на входе в школу рамку металлоискателя уже не кажется таким уж 

бессмысленным ("Анна Кузнецова: Пермской трагедии могло не 

случиться"). 

Участившиеся случаи нападений в школах России могут быть 

целенаправленной акцией, организованной через группы в социальных сетях. 

Такое мнение высказала в пятницу председатель временной комиссии Совета 

Федерации по совершенствованию Семейного кодекса Елена Мизулина. 

"На следующей неделе мы проведем в рамках временной комиссии 

Совета Федерации по совершенствованию Семейного кодекса обсуждение 

ситуации с экспертами и представителями родительских организаций и 

предложим необходимые меры", - сказала сенатор журналистам. 

Комментируя информацию о нападении подростка с топором в школе в 

Бурятии, Мизулина назвала ее жуткой и в связи с тем, что это не первый 

случай, заявила, что необходимо смотреть на ситуацию системно. "Есть 

основание полагать, что это целенаправленная акция, организованная через 

группы в социальных сетях. В связи с этим стоит вспомнить о суицидальных 

группах, деятельность которых оказалась организованной и спланированной 

целой группой лиц", - сказала парламентарий ("В Совфеде предложат меры 

по регулированию соцсетей в связи с ЧП в школах России") 

С этой точкой зрения не согласен первый заместитель председателя 

комитета Совета Федерации по обороне и безопасности Франц Клинцевич. 

По его мнению, происшествия в российских школах, где произошли 

нападения подростков на учащихся и учителей, связаны не с социальными 

сетями, а с недостаточным обеспечением безопасности в учебных заведениях 

и психическими проблемами детей.  

"Но даже если она обнаружится, это ничего не меняет. Причина - не в 

социальных сетях. Что касается косвенной связи, то она, несомненно, есть. 

Оба этих трагических случая жестко обозначили две разнопорядковые 

проблемы, которые необходимо безотлагательно решать: безопасность школ 

и состояние психического здоровья подрастающего поколения в целом", - 

сказал сенатор. 

"Вторая проблема, разумеется, намного серьезнее. Будет очень плохо, 

если мы не сделаем выводов из этих трагических случаев", - цитирует 

Клинцевича его пресс-служба ("Клинцевич: причины череды ЧП в 

школах не в соцсетях, а в психическом состоянии детей"). 

 

https://rg.ru/2018/01/16/reg-pfo/anna-kuznecova-permskoj-tragedii-moglo-ne-sluchitsia.html
https://rg.ru/2018/01/16/reg-pfo/anna-kuznecova-permskoj-tragedii-moglo-ne-sluchitsia.html
http://tass.ru/obschestvo/4885816
http://tass.ru/obschestvo/4885816
http://tass.ru/obschestvo/4886130
http://tass.ru/obschestvo/4886130
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ШКОЛЫ НЕ ОБЕСПЕЧИВАЮТ ПОДГОТОВКУ К ЕГЭ, 

СЧИТАЮТ РОДИТЕЛИ 

Около половины родителей выпускников не верят, что их дети смогут 

подготовиться к ЕГЭ без репетиторов и дополнительных учебных курсов. 

Даже при скромном достатке люди стараются на этом не экономить, 

говорится в результатах трехлетнего мониторинга эффективности школьного 

образования РАНХиГС. Более 90% старшеклассников, посещающих 

дополнительные занятия, делают это ради сдачи ЕГЭ, пишут "Известия". 

Руководитель Центра экономики непрерывного образования РАНХиГС 

Татьяна Клячко обратила внимание, что в 2013 году родителей 

одиннадцатиклассников, которые считали, что школа может подготовить 

учащихся к сдаче единого экзамена на высокие баллы, было почти вдвое 

меньше — 27%. 

"В этот раз мы получили существенное увеличение доли тех, кто 

говорит, что высокие результаты ЕГЭ можно получить без репетитора, — 

около половины от общего числа опрошенных. Это объясняется тем, что в 

выборке в нынешнем году было значительно больше родителей из села, чем 

раньше, — пояснила "Известиям" Татьяна Клячко. — Они просто не могут 

взять репетиторов или не считают нужным. Поэтому и говорят: да, можно 

сдать без репетиторов". 

При этом большинство семей, в которых растут школьники разных 

возрастов, рассматривают дополнительные занятия как один из трех 

важнейших факторов получения детьми качественного образования — об 

этом заявили 82% респондентов. Два других — учеба в хорошей школе, 

гимназии или лицее (86,6%) и самостоятельные занятия (85,5%). 

Доля респондентов, чьи дети посещают дополнительные занятия, в 

2017 году выросла до 64,7% (60,4% в 2016-м). В 2016-м более 11% семей 

были готовы отказаться от платных образовательных услуг в случае 

ухудшения экономической ситуации, а в этом году таких 6,8%. 91% 

родителей учеников 10-х и 11-х классов заявили, что их детям допзанятия 

нужны для подготовки к ЕГЭ.  

Председатель Национального родительского комитета Ирина Волынец 

отметила, что даже при снижении уровня жизни образовательные услуги 

остаются востребованными. 

"Люди готовы отказывать себе в отдыхе, в бытовых и многих других 

расходах в пользу дополнительных занятий и репетиторов, — сказала она 

"Известиям". — Очень жаль, что родители рассматривают дополнительные 

образовательные услуги не как условие гармоничного развития ребенка, а 

лишь как необходимость для сдачи ЕГЭ". 

Председатель Ассоциации учителей русского языка и литературы 

Роман Дощинский признал, что у многих выпускников действительно 

возникают проблемы с подготовкой к ЕГЭ, которые без репетиторов не 

решить. Однако объясняется это не низким уровнем подготовки в школе, а 
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тем, что ученики и их родители слишком поздно определяются с выбором 

предметов для сдачи экзамена. 

"Иногда ребята не могут к девятому классу четко определиться, какие 

профильные экзамены они будут сдавать, из-за чего потом обнаруживаются 

проблемы с необходимыми предметами. Особенно сложная ситуация 

возникает, когда ученик выбрал в старшей школе физико-математический 

класс, а затем вдруг решил, что он будет поступать, к примеру, на факультет 

журналистики", — пояснил эксперт. 

Своего рода точка невозврата в выпускном классе наступает, по 

мнению экспертов, в январе. И за оставшиеся несколько месяцев спасти 

положение молодого человека, который поздно принял решение, могут 

только репетиторы ("Репетиторов назвали одним из трех условий 

хорошего образования"). 

 

ЭКСПЕРТЫ ВЫЯВИЛИ ОСНОВНЫЕ ТРЕНДЫ ОСЕННЕЙ СЕССИИ 

ГОСДУМЫ 

По итогам работы осенней сессии лидером по числу внесенных 

инициатив стала "Единая Россия" (56), на втором месте — ЛДПР (35), на 

третьем — "Справедливая Россия" (28), четвертое — у КПРФ (18). Несмотря 

на общее снижение числа внесенных депутатами документов, сократилось и 

принятие "скоростных проектов" — ни один из них не был одобрен по 

упрощенной процедуре, сразу в первом чтении и в целом.  

Такие данные в совместном исследовании "Рейтинг законотворцев" 

приводят фонд ИСЭПИ и Центр содействия законотворчеству, пишут 

"Известия". Самым активным депутатом по итогам осенней сессии стал глава 

комитета по госстроительству Павел Крашенинников ("Единая Россия"), на 

последнем месте в топ-50 — член комитета по труду и социальной политике 

Ольга Павлова ("Единая Россия").  

Госдума повысила качество законотворческого процесса, уменьшив 

количество инициатив, которые противоречат Конституции, действующему 

законодательству или регламенту нижней палаты. Если в прошлые годы 

депутаты в среднем инициировали 55% новых законопроектов, то в 

нынешнем созыве было внесено 40–45% от общего числа таких инициатив. 

Также в осеннюю сессию рекордно низкой оказалась доля предложенных, а 

затем отозванных или возвращенных авторам законопроектов — 4%. 

"Подобные проекты создавались не для принятия, а для того чтобы 

автор мог засветиться. Это личные амбиции отдельных депутатов, но Думе в 

целом как институции такие инициативы, конечно, не нужны", — отметил 

руководитель Центра содействия законотворчеству Вадим Виноградов. 

Глава фонда ИСЭПИ Дмитрий Бадовский, в свою очередь, пояснил, что 

для повышения качества законопроектов, с одной стороны, необходимо было 

усилить проработку инициатив, чтобы не приходилось их возвращать из-за 

того, что проект не очень грамотно написали. С другой стороны, нужно было 

https://iz.ru/685449/roman-kretcul/repetitorov-nazvali-odnim-iz-trekh-uslovii-khoroshego-obrazovaniia
https://iz.ru/685449/roman-kretcul/repetitorov-nazvali-odnim-iz-trekh-uslovii-khoroshego-obrazovaniia
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прекратить пиар-законотворчество, когда законопроект вносится только ради 

того, чтобы его автор смог получить свои пять минут славы. 

Для повышения качества проработки законопроектов в Думе стали 

шире привлекать экспертов и научно-исследовательские структуры. В 

аппарате нижней палаты перезапустили и серьезно расширили экспертно-

аналитическое управление. В "Единой России" создали для проработки 

инициатив соответствующий фракционный совет, — сказал "Известиям" 

эксперт. — Все фракции, надо отдать им должное, действительно стараются 

уйти от откровенного пиара и ориентируют на это своих депутатов.  

— Задачу повышения качества законотворчества ставили в самом 

начале работы Думы. Цифры показывают, что эта задача решается. Но 

граждан очень интересует, чтобы Дума не только принимала хорошо 

проработанные законы, но и вела дальнейший мониторинг правоприменения 

законов, продолжала следить, как эти законы работают, — отметил Дмитрий 

Бадовский. — Ведь главный критерий качества закона — это практика 

("Лучшие из эффективных"). 

 

НЕПАРЛАМЕНТСКИЕ ПАРТИИ ПОДДЕРЖАТ КАНДИДАТУРУ  

ВЛАДИМИРА ПУТИНА 

Партия пенсионеров России, Партия свободных граждан, а также 

партии "Гражданская сила", "Города России" и "За справедливость" объявили 

о поддержке Владимира Путина на выборах президента РФ, сообщает ТАСС. 

"Сегодняшняя тема нас объединила. Решили сегодня высказать общую 

нашу позицию в поддержку кандидата в президенты Российской Федерации 

на выборах 18 марта Владимира Владимировича Путина", - сказал в ходе 

пресс-конференции в Москве председатель Партии пенсионеров России 

Николай Чеботарев. От имени своей партии он объяснил поддержку Путина 

его заслугами в возвращении страны к жизни. "Приняв страну в крайне 

тяжелом, больном состоянии, он ее реанимировал, поставил на ноги и сделал 

одним из глобальных игроков на мировой арене", - заявил партийный лидер. 

"Владимир Владимирович Путин - человек, который собрал страну по 

кусочкам, обеспечил ее динамическое развитие, вернул Крым в состав 

Российской Федерации. Именно при Владимире Владимировиче Россия 

встала с колен", - сказал лидер партии "Гражданская сила" Кирилл Быканин. 

"Валовой внутренний продукт России увеличился в 12 раз за 16 лет, 

увеличился бюджет России в 22 раза, военные расходы - в 30 раз", - отметил 

он. 

Лидер партии "Города России" Владислав Коваленко указал на то, что 

при Путине стали развиваться малые и средние города. "Мы видим, что в 

городах, малых в том числе, происходят изменения: реконструируют парки, 

строят новые пешеходные и общественные пространства. Поэтому нам бы 

хотелось, чтобы эта работа продолжалась", - пояснил Коваленко, отметив, 

что продолжить эту деятельность может только Путин. Председатель партии 

"За справедливость" Владимир Пономаренко выразил уверенность в том, что 

https://iz.ru/696122/siuzanna-farizova-iuliia-makarova/luchshie-iz-effektivnykh
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действующий глава государства "разделяет идею о справедливости", и 

подчеркнул, что Путин наиболее близок партии как кандидат в президенты. 

Председатель партии свободных граждан Александр Зорин пообещал 

создать в ближайшее время общий сайт блока непарламентских партий, 

поддержавших Путина. "Мы откроем специальный сайт блока партий 

[участвовавших в пресс-конференции], где разместим позицию каждой 

письменную, историю каждой партии", - добавил он. 

Зорин также сообщил о намерении бороться с призывами 

бойкотировать выборы президента. "Оппозиционные силы, сторонники их, 

которые финансируются из-за рубежа спецслужбами, призывают сейчас 

людей бойкотировать данные выборы и нанести удар по легитимности 

выборов путем занижения явки. С нашей стороны мы ведем переговоры со 

спонсорами, мы хотим создать специальный фонд и объявить 

вознаграждение за поимку за руку лиц, которые будут препятствовать 

выборам", - сказал Зорин, пояснив, что соответствующую информацию 

активисты будут передавать в полицию ("Пять непарламентских партий 

заявили о поддержке Путина на выборах президента"). 

 

РОССИЙСКИМ ГОСТИНИЦАМ БУДУТ ПРИСВАИВАТЬ 

"ЗВЕЗДЫ" 

Депутаты Государственной думы в третьем, окончательном чтении 

одобрили законопроект об обязательной классификации гостиниц, 

горнолыжных трасс и пляжей в России, пишет "РБК" 

Согласно законопроекту, с 1 июля 2019 года гостиницы с более чем 50 

номерами будут обязаны пройти процедуру классификации, с 1 января 2020 

года это коснется гостиниц с более чем 15 номерами, а с 1 января 2021 года 

— всех российских гостиниц. Срок действия свидетельства о присвоении 

определенной категории составит три года. Гостиницам, горнолыжным 

трассам и пляжам без свидетельства запретят предоставлять свои услуги 

туристам. 

Цель данного законопроекта — повышение качества услуг в 

туристической области, заявил глава профильного думского комитета по 

физической культуре, спорту, туризму и делам молодежи Михаил Дягтерев. 

"Сегодня турист не уверен, что за оптимальные деньги он получит 

качественный продукт. Теперь все средства размещения обязаны пройти 

классификацию, получить "звездочки" и в течение трех лет, согласно 

свидетельству, оказывать услуги", — сказал он ("Госдума приняла закон о 

"звездах" для гостиниц").  

Парламентарий обратил особое внимание на то, что федеральный закон 

должен обеспечить контроль за тем, чтобы отели по всей стране повышали 

качество своих услуг и снижали цены, пишет ТАСС. "Государственный 

контроль за аккредитующими организациями, за гостиницами в новом законе 

очень четко прописан. Все, кто будут оказывать услуги без свидетельства о 

http://tass.ru/politika/4880100
http://tass.ru/politika/4880100
https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5a61b8629a7947702ee214c6
https://www.rbc.ru/rbcfreenews/5a61b8629a7947702ee214c6
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классификации, будут наказываться большими штрафами. Порядок в отрасли 

пора наводить", - заявил Дегтярев. 

Глава думского комитета сообщил, что в принятом законе учтены 

предложения, которые граждане высказывали по этому вопросу в интернете, 

на личных приемах у депутатов. "С 2019 года будет проводиться тотальная 

классификация всех средств размещения по всей стране: по единым 

стандартам, едиными органами, в единые сроки. Единственное исключение, 

которое есть в законе о классификации, - это детские лагеря, санатории, 

общежития и кемпинги. Все остальное будем переписывать, выдавать 

свидетельства и спрашивать за качество предоставляемых услуг", - указал 

Дегтярев. 

"Туристическая отрасль, кроме огромных денег, которые она должна 

давать в бюджет, кроме большой занятости, которую она обеспечивает 

нашим гражданам, еще и направлена на повышение настроения в обществе. 

Любой отдых, который человек получает, должен быть качественным", - 

заключил политик ("Госдума приняла закон об обязательном присвоении 

"звезд" гостиницам на всей территории РФ"). 

 

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ В ВЕСЕННЮЮ СЕССИЮ ПЛАНИРУЕТ 

РАССМОТРЕТЬ БОЛЕЕ 130 ЗАКОНОПРОЕКТОВ 

Совет Федерации собрался на первое заседание весенней сессии. 

Верхняя палата парламента до каникул планирует рассмотреть более 130 

приоритетных законопроектов. 

Предстоящая сессия "пройдет в особых условиях", поскольку в России 

стартовала кампания по выборам президента, сразу предупредила спикер СФ 

Валентина Матвиенко. "Наша обязанность как законодателей, 

представителей субъектов Федерации - приложить все усилия для того, 

чтобы как можно больше граждан пришли на президентские выборы", -- 

сказала она. По ее словам, выборы должны пройти в строгом соответствии с 

законодательством на открытой конкурентной основе. "Важно исключить 

любые попытки внешнего вмешательства в процесс выборов", - сказала она и 

дала поручение членам временной комиссии по защите государственного 

суверенитета "внимательно отслеживать ситуацию".  

Глава Совфеда напомнила, что в декабре прошлого года Владимир 

Путин обозначил ряд важных инициатив, над частью которых сенаторы уже 

работают. "Среди них демографический пакет, реализация новых мер, 

направленных на возвращение в Россию капиталов, вопросы предотвращения 

внешнего влияния на внутриполитические процессы и многое другое", - 

рассказала Матвиенко. 

В ходе заседания с отчетом о работе выступил Андрей Климов, глава 

временной комиссии СФ по защите госсуверенитета, сформированной в 

июне прошлого года. За это время члены комиссии провели мониторинг 

ситуации и приняли участие в разработке ряда законов, в том числе о СМИ-

иноагентах. "Анализ показал, что мировым чемпионом по вмешательству 

http://tass.ru/obschestvo/4885851
http://tass.ru/obschestvo/4885851
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давно стал Вашингтон", - заявил Климов. В настоящий момент, рассказал он, 

"Радио Свобода" и "Голос Америки", финансируемые из бюджета США, 

"проводят мысль через разных так называемых экспертов, что надо либо 

голосовать  за конкретных оппозиционеров, а если это не получается, то 

бойкотировать выборы". "То есть команда на бойкот идет прямо из 

Вашингтона", - добавил сенатор. Он напомнил, что еще осенью комиссия 

"подготовила серию конкретных рекомендаций", которые "позволяют 

применять в отношении органов иностранной пропаганды аналогичные, 

сугубо адресные меры зеркального характера" ("В особых условиях"). 

https://rg.ru/2018/01/17/za-vesenniuiu-sessiiu-sovfed-rassmotrit-130-zakonoproektov.html

